



En un acto rodeado por la cúpula del poder político y militar:

Maduro asume cuestionado tercer período y Machado denuncia "golpe" en Venezuela

La líder opositora acusó al Presidente de "pisotear la Constitución" y llamó a sus seguidores a protestar.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Envolto en acusaciones de fraude y denuncias de un "golpe de Estado" de la oposición, Nicolás Maduro se juramentó como Presidente de Venezuela para un tercer mandato en una ceremonia adelantada y con amplia seguridad, afianzando la continuidad del chavismo, pese a la creciente presión diplomática.

"Juro" que "este nuevo período presidencial será el período de la paz, la prosperidad, la igualdad y la nueva democracia", prometió un enérgico Maduro, vestido de traje oscuro, ante las principales autoridades civiles y militares del país. "¡Lo juro por la historia, lo juro por mi vida, y así cumplir!", agregó el gobernante izquierdista, cuya victoria en las elecciones presidenciales del 28 de julio fue certificada por el ente electoral —controlado por el chavismo—, pero es puesta en duda por decenas de países y por la oposición, que ha mostrado pruebas de que el ganador fue su candidato, Edmundo González.

Maduro juró su nuevo período en la sede del Legislativo, rodeado de la cúpula del poder chavista y de algunos de sus aliados internacionales, como el Presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, y el nicaragüense Daniel Ortega (entre los pocos jefes de Estado que asistieron); así como representantes de Rusia y China.

"Cruzan la línea roja"

La oposición denunció que Maduro consumó "un golpe de Estado" al juramentarse, apoyado "por la fuerza bruta y desconociendo la soberanía popular expresada contundentemente el pasado 28 de julio". "González Urrutia es quien debe ser juramentado", señaló en un comunicado la principal coalición opositora, la Plataforma Unitaria Democrática.

"Hoy Maduro consolida un golpe de Estado (...). No se puso la banda en el pecho, se la puso en el tobillo como un grillete que cada día le apretará más", dijo María Corina Machado, la polí-



MADURO SE TRASLADÓ tras la juramentación al Fuerte Tiuna acompañado por su esposa, la diputada Cilia Flores.

tica venezolana que hoy aparece "de cara a la sociedad" como "el único líder de la oposición", según el analista político Daniel Varnagy.

La dirigente salió el jueves de la clandestinidad en la que se encontraba hace más de cuatro meses para participar de las manifestaciones contra el régimen. Ese día, tras un encendido discurso, la dirigente denunció haber sido detenida violentamente por cerca de una hora. "Fui brusca y fuertemente arrancada de la moto y me montaron en otra, en el medio de dos hombres. Así son ellos, atacan a una mujer por la espalda", planteó ayer Machado, quien detalló que los uniformados iban a llevarla a una zona de Caracas, pero "repentinamente se pararon" y le dieron la orden de irse, no sin antes grabar un video "como fe de vida"; en

un episodio que le provocó "fuertes dolores y contusiones".

Las palabras de Machado fueron respaldadas luego por Edmundo González, quien se embarcó en una gira por varios países para conseguir respaldo y ayer envió un mensaje en redes sociales en el que planteó que Maduro "se autocorona dictador".

La cuestionada toma de posesión de Maduro hizo que aumentara la presión internacional sobre el chavismo, pero el Presidente le restó importancia ayer. "Esta toma de posesión (...) no la pudieron impedir", lanzó un desafiante Maduro, quien se dejó blanco de una "conspiración" de EE.UU. y "sus esclavos". Entre ellos estaría, supuestamente, Colombia, país con el cual el gobierno chavista ordenó el cierre de su frontera terrestre y espacio

aéreo hasta el lunes.

La represión y el "nerviosismo del gobierno"

Maduro llamó a los venezolanos a ejercer "su derecho a protestar", aseguró que ahora comienza "una nueva fase" en la lucha por un cambio de régimen y que "Maduro no podrá gobernar", pero lo cierto es que pocos se atreven a aventurar qué pasará ahora en el tercer período del Presidente chavista.

Las últimas semanas han estado marcadas por un aumento de la represión del régimen, con líderes políticos y funcionarios de ONG detenidos. Al menos una veintena de venezolanos fueron arrestados el jueves, "incluyendo periodistas", dijo Machado.

Esto y el episodio del jueves es



MACHADO DIJO TENER contusiones por su detención del jueves.

"Frente a los venezolanos y frente al mundo decidieron cruzar la raya roja que oficializa la violación a la Constitución nacional (...). Maduro hoy no se puso la banda en el pecho, se la puso en el tobillo como un grillete que cada día le apretará más".

MARÍA CORINA MACHADO
 LÍDER OPOSITORA VENEZOLANA

parte de lo que Varnagy califica como "puertas giratorias", es decir, "el encarcelamiento de líderes opositores y posteriormente la liberación de alguno de ellos para un posterior encarcelamiento de otros líderes".

González llamó a la Fuerza Armada a reconocerlo como Presidente, pero la jerarquía le juró "lealtad absoluta" a Maduro ayer. Había gran expectativa en el país ante la posibilidad de que el candidato opositor —reconocido como ganador de las elecciones por varios países, entre ellos EE.UU.— llegara a Venezuela, pero eso fue descartado por Machado, quien dijo que lo hará "cuando las condiciones sean las adecuadas", ya que no existen ahora. "En su paranoia delirante el régimen no solo ha cerrado el espacio aéreo de Venezuela, sino activado todo el sistema de defensa aérea", explicó. El propio González reiteró la idea ayer y afirmó que sigue "trabajando en las condiciones" para su regreso.

En el próximo sexenio, Maduro propone una "gran reforma"

a la Constitución y promete una recuperación económica, tras pasar buena parte de sus 12 años en el poder en recesión, alta inflación y escasez, lo que ha impulsado a más de siete millones de venezolanos a huir de su país, según la ONU.

En ese escenario, especialistas como Phillip Gunson plantean que "es difícil decir con certeza" lo que ocurrirá a partir de ahora. "La represión es una consecuencia del nerviosismo del gobierno, y en la medida en que se sienta más seguro en el poder, puede que disminuya", sostuvo el experto en Venezuela de International Crisis Group.

Para Varnagy, en tanto, lo vivido desde las elecciones demuestra "que es un sistema político militar" que obedece "a los intereses de dicho estamento". "Se espera la continuación del modelo de economía controlada y centralizada, igualmente un sistema político hegemónico fuertemente apoyado por el estamento militar, policial y parapolicial", planteó.

{ RADAR }

Cinco momentos clave de la última década



ANTES DE MORIR, Chávez designó a Maduro como su sucesor. Ayer partidarios del régimen marcharon con fotos del fallecido presidente.

Ascenso

Ungido como sucesor por Hugo Chávez (1999-2013), Maduro ganó las presidenciales del 14 de abril de 2013 con 50,62% de los votos, apenas 1,5 puntos por encima de su principal rival, Henrique Capriles. Otro dirigente opositor, Leopoldo López, convocó en enero de 2014 a manifestaciones que exigían su salida. Se saldaron con 43 fallecidos en cuatro meses.

López fue detenido y condenado a 13 años y nueve meses de prisión por cargos de "incitación a la violencia".

En medio de la pugna política, la caída de los precios del petróleo abrió un largo ciclo de recesión, inflación y escasez, que llevó a migrar a más de siete millones de venezolanos, según la ONU.

Victoria opositora

La oposición arrasó el 6 de diciembre de 2015 en las elecciones legislativas, con 112 de 167 escaños en la Asamblea Nacional.

El oficialista Tribunal Supremo de Justicia, sin embargo, neutralizó al Parlamento con una oleada de sentencias contra sus decisiones. La oposición, a lo largo de 2016, impulsó un referendo para revocar el mandato de Maduro. La iniciativa fue bloqueada.

Nuevas protestas estallaron en abril de 2017, con más de 120 muertos en cinco meses. Una Asamblea Constituyente con poder absoluto —integrada solo por representantes del chavismo— fue elegida el 30 de julio y asumió atribuciones del Parlamento. Maduro sostuvo que así se impuso "la paz".

La Constituyente adelantó las elecciones presidenciales al 20 de mayo de 2018, boicoteadas por el grueso de la oposición. Maduro ganó con 68% de los votos, en comicios con alta abstención.

Guaidó

El 23 de enero de 2019, el jefe del opositor Parlamento, Juan Guaidó, se proclamó en una plaza como "Presidente encargado" de Venezuela, con reconocimiento de Estados Unidos y medio centenar de países, incluido Chile.

Tres meses después, frente a una base militar en Caracas, Guaidó llamó a las Fuerzas Armadas a sublevarse, acompañado por su mentor López, liberado, quien huyó a España tras el fracaso del alzamiento.

Washington, incrementando la presión, impuso un embargo al crudo venezolano. Maduro denunció complot para derrocarlo y a principios de mayo de 2020 las autoridades aseguraron que frenaron una invasión de "mercenarios" extranjeros.

Poder reforzado

Con declarado apoyo "inconicional" de las FF.AA., Maduro logra mantenerse en el poder, mientras que los esfuerzos de Guaidó terminan diluyéndose.

Tras la flexibilización de controles, la economía experimentó un rebote después de contraerse 80% en siete años.

Y paralelamente, en unos comicios de 2020 que fueron boicoteados otra vez por la oposición, el chavismo logró recuperar el control del Parlamento.

A fines de 2022 la oposición decidió eliminar el "gobierno interino" al no haber conseguido cambios políticos.

Denuncia de fraude

Reagrupándose de cara a las elecciones presidenciales del 28 de julio de 2024, la oposición organizó primarias en octubre de 2023, que ganó la liberal María Corina Machado. Estados Unidos flexibilizó sanciones en el marco de negociaciones para acordar condiciones rumbo a los comicios.

Machado, que no pudo postularse debido a una inhabilitación administrativa, respalda la postulación del diplomático Edmundo González. La autoridad electoral proclamó reelecto a Maduro con 52% de los votos, pero la oposición denunció un fraude y reivindicó una victoria de González, al publicar copias de las actas del proceso en un sitio web, documentos que el chavismo desestima.